

Programa DAN HIRA

Con la aplicación del programa HIRA, DAN posiciona la seguridad ante todo, ganando popularidad en todos los países en los que se ha presentado desde su primera introducción en Sudáfrica.

Desde la introducción del programa DAN para la Identificación de Peligros y Evaluación de Riesgos - *Hazard Identification and Risk Assessment* (HIRA) - , la comunidad de profesionales del buceo ha mostrado un gran interés en participar en este enfoque preventivo para bucear con seguridad. Esta iniciativa, originada en África del Sur y totalmente apoyada y respaldada por la fraternidad IDAN, se está extendiendo rápidamente a través de los EE.UU., y también por Europa. Esto se debe, en gran medida, a la dedicación de nuestro experimentado equipo de asesores, comprometido con la misión de DAN acerca de la prevención de incidentes y accidentes en buceo, y cuya prioridad clave es promover "la Seguridad ante Todo". La iniciativa abarca todos los aspectos de las operaciones de buceo, pasando por la salud y seguridad de los miembros del personal, las operaciones en las embarcaciones, formación, recargas de gas y equipo,... para nombrar unos pocos. Además de promover y apoyar una cultura de seguridad entre los proveedores de servicios que participan en la industria del buceo, nuestro objetivo es capacitar a dichos operadores para que puedan identificar aquellos peligros que constituyan una potencial amenaza para la salud y / o riesgo de seguridad para cualquiera de los clientes o personal implicado, y para controlar y mitigar estos riesgos y asegurar que sus actividades se lleven a cabo con la conciencia apropiada. El programa DAN HIRA, ideado por el Dr. Alessandro Marroni (DAN Europe) y Francois Burman (CEO DAN-SA), fue desarrollado, en primer lugar, por el Dr. Jack Meintjes y, finalmente, llevado a buen puerto por la Dra. Cecilia Roberts. Fue probado por primera vez, en Chipre, con la evaluación del Dive-In, Larnaca - un centro de buceo totalmente equipado y bien establecido.

El DAN HIRA se introdujo en Sudáfrica en el 2011, con la evaluación del centro de buceo Sodwana Bay Lodge. Aquí se nos presentó la oportunidad de pasar unos días de reflexión sobre las medidas de seguridad y los procedimientos, observando las operaciones del centro de buceo, valorando la seguridad preventiva de esta puesta a punto y formulando las oportunas recomendaciones cuando eran necesarias y aplicables. Esta fue una excelente oportunidad para comenzar a afinar el enfoque y la estructura de la evaluación y presentación de los propios informes, al tiempo que mejoraba la experiencia del asesor, así como la educación y formación de los operadores que participaban diariamente en la seguridad de los operativos.

El siguiente paso fue el lanzamiento del programa DAN HIRA en la Península del Cabo, con la evaluación de cuatro centros de buceo: *Underwater Explorers* en Table View, *Piscis Dive Centre* en Glencairn, *Dive Action* en Paarden Eiland y *Alpha Dive* en Somerset West. Esta intensiva semana de evaluación planteó la oportunidad ideal para nuestro nuevo asesor en África del Sur, Morné Christou, para perfeccionar sus habilidades y conocimientos, así como fortalecer nuestras ya existentes y emocionantes asociaciones empresariales. También nos dió la oportunidad de afrontar los desafíos y problemas con los que lidia cada operador, mientras se pone a prueba nuestra capacidad de asegurarles un apoyo y servicio continuos.

En enero de 2012 se presentó el programa DAN HIRA a los entusiastas evaluadores de EE.UU.

Después de una visita a las oficinas de DAN América, en Durham, Carolina del Norte, nos acercamos al embalse Blue Stone, en Thomasville, a una hora y media en coche desde las oficinas de DAN, para empezar con la formación y puesta en práctica del entrenamiento y las habilidades de evaluación HIRA. Esto fue seguido por una visita a Horizon Divers, en Key Largo, en los Cayos de Florida, para la primera evaluación formal, como parte del proceso de implementación HIRA en esta región. Convinimos en que se trataba de una nueva y emocionante tarea para llevar a cabo la misión de DAN en la prevención de los incidentes y accidentes relacionados, o no, con el buceo, así como el ser capaces de identificarlos y gestionarlos adecuadamente en caso necesario. El siguiente paso en el avance del programa de HIRA internacional consistió en una visita a DAN Europe. La parte más teórica y formal de la formación se llevó a cabo en las oficinas de DAN, en Roseto, Italia, con un grupo muy motivado de asesores deseosos de promover el programa a los *Business Partner* interesados. A efectos de formación práctica, el primer lugar que visitamos fue la cercana ciudad costera de Pescara (un destino turístico de buceo de la costa adriática, popular entre los italianos). Allí efectuamos una evaluación al centro Acquatica Scuba, que fue dirigida por nuestro equipo de profesionales, haciendo hincapié en todos los aspectos importantes que deben tenerse en cuenta y cómo ejecutar el proceso en la realidad. Los dos días siguientes fueron utilizados por los nuevos "reclutas" para mostrar sus talentos y practicar sus habilidades en las evaluaciones HIRA. Una visita al centro de buceo Gruppo Nasim, en Riva di Traiano, a las afueras de Roma, reveló ser el lugar ideal, ya que ofrecen la enseñanza del buceo y diversas especialidades de la inmersión recreativa, así como el buceo técnico, en todas sus modalidades. El uso de un kit de test para evaluar la calidad del aire fue uno de los aspectos más destacados, tanto por el personal como por los nuevos asesores. La facilidad de uso del dispositivo, así como el poco tiempo que se necesita para extraer la información vital y los resultados finales, lo convertirá indudablemente en una herramienta estándar del programa HIRA en el futuro.

La última evaluación se llevó a cabo en el Scuba Dolphin, un bien organizado centro de formación e investigación del buceo, en Roma. En primer lugar, se evaluó la propia escuela, seguido por una inmersión a Torvaianica con el operador charter utilizado por sus buceadores. Esto proporcionó la oportunidad ideal para presenciar las operaciones, tanto en el barco como durante los preparativos del buceo. Durante nuestras visitas a todas las diferentes instalaciones, cada una de ellas única en su configuración y en los servicios que ofrecen, pudimos constatar que cada evaluación y su posterior informe, deben ser hechos a medida e individualizados para que se adapten específicamente a cada centro. El programa DAN HIRA ha sido aceptado con los brazos abiertos en todas las áreas visitadas hasta el momento y todos los involucrados en esta iniciativa coinciden en que, sin duda, es un avance muy valioso en la prevención de la seguridad en el buceo, así como para aquellos incidentes y/o accidentes no relacionados con el buceo, a través de la adecuada formación del personal y de los operadores con los conocimientos necesarios para reconocer y abordar posibles peligros y los múltiples riesgos que pueden plantear. Todo eso encaminado a lograr una mejor y más segura experiencia de buceo.